

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: Lic. ROMULO TOVAR

Año II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MARTES 23 DE MAYO DE 1922

Núm. 785

Los Delegados Rusos a las Conferencias se muestran altaneros

El monumento a Curros Enríquez

CORUÑA, mayo. —El Ayuntamiento de esta ciudad, en sesión celebrada ayer, acordó ofrecer los bellos jardines de Méndez Núñez, en esta población, para la erección del monumento al gran poeta gallego Curros Enríquez, con el que se trata de honrar su memoria.

Es el propósito del Ayuntamiento y de la comisión del monumento, que la primera piedra se coloque solemnemente en el mes de julio, coincidiendo con la visita que harán a esta ciudad los gallegos de Cuba, con motivo de la excursión Habana Coruña.

Repatriación de tropas

MADRID, mayo. —Han circulado rumores con insistencia, dando a conocer que en breve serán repatriados algunos importantes contingentes de militares de Marruecos.

También se rumora que pronto regresará a Madrid, el Alto Comisario de España en Marruecos general Dámaso Berenguer, así que se hayan ultimado las operaciones iniciadas en la zona de Tetuán.

Un nuevo crucero

FERROL, mayo. —Se ha puesto la quilla en los astilleros de este Arsenal y se ha iniciado la construcción de un crucero rápido de ocho mil toneladas de desplazamiento, de acuerdo con el programa de construcciones navales del Ministerio de Marina.

El memorandum ruso a los aliados

GENOVA, mayo. —El texto del memorandum, presentado por los delegados rusos al Signore de Facta en su carácter de Presidente de la conferencia económica, se consideran en algunos puntos un poco «insolentes» pero no obstante eso, serán analizados detenidamente ya que tienen una base en qué poder fundarse para llegar a ulteriores negociaciones.

Indica el memorandum ruso que todos los problemas financieros demasiado complejos sean sometidos a la sanción de una Comisión mixta.

Los rusos se niegan a aceptar las proposiciones aliadas sobre la propiedad nacionalizada así como a las indemnizaciones pedidas para los extranjeros, por los daños ocasionados durante la revolución a sus propiedades. Basan su negativa en que no es posible conceder diferencia de trato a los extranjeros sobre este punto puesto que constituiría una preferencia.

Los ofrecimientos de crédito a favor de los comerciantes para celebrar negociaciones con Rusia se consideran inútiles.

Las peticiones del soviét en este extremo son bien claras, pretenden la concesión de un empréstito hecho directamente a los soviets rusos como entidad negociante.

Las demandas de los aliados sobre la supresión dentro de Rusia al apoyo de toda clase de propaganda revolucionaria para promover revoluciones en el extranjero, son rechazadas por la imposibilidad de darle cumplimiento.

El tono del memorandum en general es altivo y ha causado muy penosa impresión entre los distintos delegados a las Conferencias.

Interesante experimento quirúrgico

NEW YORK, mayo. —Ha sido dada a la publicidad una nota explicativa firmada por los médicos de la penitenciaría de Sing Sing, acerca de una notable e interesante experiencia sobre cultivos humanos llevada a cabo con buen éxito en aquel penal.

Uno de los presos allí reclusos, se prestó para ser sometido a la trasplatación de una glándula procedente del cadáver de un nombre fallecido ocho días antes y conserva la glándula en actividad durante este tiempo.

La operación se llevó a cabo en buenas

condiciones, y el preso objeto de la investigación, en un término de tres meses, ha quedado completamente curado de los ataques epilépticos que durante su vida había padecido.

Alemania pretende levantar un empréstito.

BERLIN, mayo. — Los miembros del gobierno alemán, tienen muy grandes esperanzas de poder levantar un empréstito nacional, antes del día 31 del presente mes.

Las cantidades que se reciban para cubrir este empréstito serán destinadas al pago de las reparaciones de la guerra.

El General Obregón reprime duramente los brotes revolucionarios

Las tropas de Obregón han disuelto una partida de rebeldes.

CIUDAD DE MEXICO. —El general Celso Cepeda, que al frente de una pequeña partida rebelde se alzó en armas la semana pasada en Puebla ha sido batido por las tropas federales que disolvieron el grupo rebelde.

La escaramuza tuvo como escenario un lugar conocido por «Los Mangos», en las proximidades de Puebla. Las tropas federales estaban mandadas por el general Manuel Avazoa.

El general Antonio Medina, jefe del Estado Mayor de Cepeda fué muerto durante el combate, según han declarado dos prisioneros hechos por las tropas leales. Cepeda sufrió también varias heridas pero logró escapar.

Uno de los prisioneros asegura haber sido quien hizo abortar los planes revolucionarios del general Cepeda, que intentaba dar inicio a la campaña el día 7 de este mes, volando con dinamita un tren de viajeros, que circula entre ciudad de México y Veracruz.

Este plan no pudo llevarse a cabo, debido a que el Coronel David Bretón que aparecía como conspirador, impidió que el tren pasara de la estación de San Andrés y dirigiéndose hacia ciudad de México, puso a las autoridades militares al corriente de lo que se pretendía hacer por el general Cepeda.

Se ha ordenado la inmediata salida de tropas en persecución de los pequeños núcleos de rebeldes que merodean por las proximidades de Puebla.

El Gobierno español continúa aumentando su Marina de Guerra

Temores en Irlanda por la renovación de las hostilidades.

DUBLIN. —Ambos bandos en el Parlamento de Irlanda han expresado públicamente su impaciencia por las dificultades y lentitud con que se están llevando a efecto las negociaciones entre los republicanos y los partidarios del estado libre.

La dilación de las conferencias de paz entre ambos bandos puede llegar a ocasionar una difícil situación ya que el armisticio acordado no puede impedir que sean objeto de agresiones los diputados que constituyen el Parlamento Irlandés.

El pueblo en general acusa a los parlamentarios y los hace responsables de

que ya no se haya llegado a concertar una paz definitiva.

Buena sugestión.

BERLIN. —El Mariscal Hindenburg con motivo de la información publicada por el periódico francés «L'Éclair» sobre la posibilidad de un plan militar que se dice concertado entre Alemania y los soviets, ha expresado su opinión diciendo que aunque la información del diario francés es una fábula, contiene excelentes sugestiónes que no dejarán de ser consideradas.

La unión de Alemania y Rusia con propósitos militares le daría el control de la Europa Oriental.

Tratado franco español

MADRID. —La prensa española en general comentando la situación del tratado comercial franco-español hace recaer sobre los delegados franceses, la culpa de no haberse ya sometido a la aprobación de los respectivos gobiernos, el nuevo tratado.

Dicen los diarios españoles, que no obstante haberse aceptado en su mayoría las múltiples concesiones pedidas por los delegados franceses no ha podido avanzarse gran cosa en el curso de los debates finales y se considera la situación en iguales o peores condiciones que cuando se reunieron los delegados por primera vez.

Satisfacción en Génova

GENOVA. —Ha causado excelente impresión entre los Delegados que asisten a las Conferencias el acuerdo tomado por Polonia y Alemania sobre el control de la Silesia alemana.

El enviado especial Rathenau ha manifestado su satisfacción y expresó que la labor de las Conferencias no ha sido del todo estéril no obstante las dificultades e intranquilidades puestas en el camino a recorrer por las naciones participantes.

Siguiendo las recomendaciones de la Liga de las Naciones Inglaterra e Italia han terminado el acuerdo pendiente sobre las garantías que le serán concedidas a Italia, sobre sus posesiones en el Mediterráneo.

La festinación de la operación obedece a la inminencia de una intervención del territorio alemán por tropas aliadas, si en la fecha antes anunciada no se ha hecho el pago de otro de los plazos ya vencido y pendiente de cobro.

Caso de que las autoridades alemanas no pudiesen disponer del efectivo necesario, según un rumor circulante aquí y en París, serían ofrecidos como garantía solidaria los ferrocarriles alemanes pertenecientes a corporaciones privadas y que hasta hace poco tiempo estuvieron en poder del Gobierno.

Gaceta Diario

Fué nombrado don José Joaquín Peralta Echeverri, Secretario ad honorem de la Legación de Costa Rica en Francia.

—Al Cónsul ad honorem en San Luis, Missouri, se le cancelaron sus letras patentes, por haber cambiado de domicilio...

—El señor Víctor Gei, hijo de don Víctor Gei, opta por la nacionalidad costarricense y para ello según acuerdo publicado se le tiene como hijo natural del país.

—Le fué concedida la licitación para traer 16.000 «Globos» a la casa C. W. Wale, por ser la que más conviene a los intereses del Gobierno.

—Fué enviado el doctor Frijsuf Nansen, en London, el auxilio de los niños de escuela y de los maestros que hacen al pueblo ruso; firma el convenio don Joaquín García Monge.

—En Grecia solicitan contraer matrimonio civil, Ramondo Riggioti Kubilo y la señora Nicolasa Murillo Castro, divorciada.

La Encuesta de «La Nación»

Pocas veces se habrá propuesto a la consideración de los hombres entendidos del país, un asunto que haya despertado más interés que este de la neutralización de Costa Rica, que para su discusión ha propuesto desde las columnas de nuestro estimado colega «La Nación», el Licenciado don Manuel Sáenz Cordero.

A su llamado han respondido con brillantes contestaciones, llenas de sabiduría, los hombres más distinguidos intelectualmente que hay en el país.

El señor Sáenz Cordero, si no consigue el triunfo de su tesis, ha despertado por lo menos con ella un movimiento reconfortante y consolador: el de que aquí, en donde la mayor parte de las iniciativas se pierden ante la incuria general, cuando hay alguna que se refiere a la vida misma de la nación, que trata de definir su porvenir y su posición respecto a los demás países del mundo, provoca el consejo de los hombres más capaces, que acuden presurosos como lo han hecho en esta ocasión, a ofrecer las luces de sus cerebros para alumbrar de la mejor manera posible la senda por la cual debe encaminar sus pasos la patria.

La proposición del señor Sáenz Cordero es para elevar el proyecto de neutralización al conocimiento del próximo Congreso que se reunirá, en Chile el quince de setiembre del año en curso; y la neutralización ha de ser garantizada por los países americanos. Hasta ahora, las contestaciones mejor razonadas, las externadas por personas que se han preocupado por penetrar el fondo de la cuestión, analizando todos los aspectos que ella ofrece, parece que contrarían el proyecto del señor Sáenz Cordero, sin que él deje de ser en principio un afán apreciable y hasta digno de aplauso. En efecto, el proyecto en cuestión es halagador: soluciona el futuro de nuestra patria tan amagada por los peligros que le ofrece su posición geográfica

en el Continente y la debilidad inherente a su pequeñez, declarándola zona neutralizada, intocable, sagrada para el

Página de la Direccion

La CUESTION PETROLERA

La cuestión petrolera es hoy la del día. Para esta fecha estaba fijado el término de seis días concedido por el Gobierno a la Costa Rica Oil Corporation para que hiciera su defensa, pendiente la declaratoria de caducidad.

Ayer presentó el abogado de la compañía Lic. don Leonidas Pacheco un pliego de observaciones en defensa de los intereses de su representada.

Tenemos entendido que el punto de vista del Gobierno es terminante, y tenemos entendido también que el punto de vista del país es definido. Los fundamentos jurídicos de la caducidad del contrato son bastantes para justificar la acción del Gobierno. Pero es necesario que se llegue a esa declaratoria para ponerle freno oportunamente a la tempestad de inmorales que las últimas declaraciones del señor Wilson hacen temer.

La actitud del Gobierno debe ser severa de hoy en adelante. Una conducta de tolerancia en poco favorece a la república. Es justo que ésta a lopté un gesto enérgico y que se acostumbre a defender sus derechos con valentía y decisión. Los contratistas extranjeros no le agradecen al país la benevolencia con que les da su riqueza ni la liberalidad con que los trata en los negocios. En principio, son enemigos de la república y no tienen miramientos en ofenderla cuando lo consideran del caso y aun en provocar humillaciones cuando ven que así triunfan en sus reclamos.

Hasta ahora no hay una sola gota de petróleo, pero sí hay muchas honras caídas, sí hay gran escándalo, sí hay gran deshonor para la nación, y al paso que vamos, aun parece que no se ha llegado al final de esta tragedia.

Se quisiera que el Gobierno no tuviera vacilaciones, ni contemporalizara más con la compañía. No sabemos qué peligros hay en adoptar una resolución vigorosa, pero una república debe afrontar los más grandes peligros por principio de dignidad.

Ojalá pudiéramos desligarnos de todas estas contratas de petróleo. Ojalá pudiera el país recobrar su reposo; ojalá fuera en adelante prudente y no quisiera crease nuevas situaciones resbaladizas. Ojalá entendiéramos que una manera de perder su independencia es esta de darle pábulo a esta clase de negocios. Póngale fin a ellos; póngale fin a la especulación de dentro y de fuera. Aprenda por lo que la experiencia le dicte, que todos los contratos petroleros son cadenas que van a ofrecerse a los mercados de Nueva York para comprometer los destinos nacionales. Y no se piense más en una riqueza vana, sino hasta que la república pueda tratar en forma que defienda su vida y su honor.

El Gobierno parece puesto de frente y caminando hacia adelante. Ni se detenga ni menos aun retroceda.

país más fuerte de la tierra, pero ese deseo parece que lastima doctrinas consagradas y expone a peligros a las naciones garantizantes.

La doctrina de Monroe, dice la mayor parte de las personas que han contestado a la encuesta—sería la primera que se lastimaría con el proyecto. Ella se extiende como un ala protectora desde la Gran Nación del Norte, cobijando como un ave a sus polluelos, a todas las naciones ibero-americanas. La neutralización está así asegurada. Por otra parte el artículo décimo del tratado de la Liga de las Naciones, dice expresamente que los países firmantes se comprometen a respetar la soberanía de cada una de las naciones que forman la Liga.

Siendo así,—y asfes,—huelga desde luego la declaratoria que el señor Sáenz Cordero desea se proponga en el Congreso de Chile.

Queda sin embargo con mayor o menor fundamento, un temor en el ánimo de los más, y es el siguiente: los Estados Unidos de Norte América exigieron, y lo lograron, en las Conferencias de la Liga, la persistencia de la Doctrina de Monroe, libre de cortapisas, como una doctrina regional. Con esa doctrina en la mano Norte América se reserva el derecho de velar por la seguridad de los países americanos, con prescindencia de la intervención de los países europeos. Es, pues, claro que seguimos bajo el tutelaje de los Estados Unidos, tutelaje que ha sido provechoso unas veces, fatal las más, y de estos dos aspectos de tutelaje, no sabemos en definitiva cuál sea el que nos vaya a tocar.

De todas suertes es placentero para todo buen hijo de Costa Rica, este florecimiento de opiniones valiosas y llenas de sabiduría que entre las personas entendidas ha despertado el proyecto del Lic. Sáenz Cordero.

JUAN JOSE

La Nota Parlamentaria

Malos Presagios

Se nota un intento reaccionario por querer revivir ciertas cosas muertas que el país, en su evolución había enterrado.

Ayer en la discusión en detalle, el Representante señor Trejos quiso volver a crear la Comisión Permanente; todos los ciudadanos saben que esta comisión tenía facultades que la constituían un poder dentro de otro poder. Se creyó—como una conquista de la democracia—que esta Comisión Permanente no encajaba bien en nuestro sistema republicano y cuando lo mejor del país opinó en aquel entonces así, dicho cuerpo fué suprimido, y por cierto que de allí a esta parte, que nosotros sepamos, no se ha echado de menos, lo cual prueba que esa Comisión Permanente era una pieza más que holgaba en la estructura del Estado.

Sorpresa pues nos causaron las frases del señor Trejos, queriendo levantar algo que ya no cabe dentro la simplificación del Gobierno.

Tenía pues que suceder lo que ocurrió: que los señores diputados le negaron el voto, porque no quieren mayores entramientos en la Administración Pública.

Y por eso el intento reaccionario no pasó.

También hemos observado otra cosa en la discusión de la Oficina de Control. Algunos señores diputados se concretaron a estudiar el asunto bajo el aspecto de la amistad hacia el Gobierno actual. Piensan en los amigos y no contemplan la magestad de la República. Los que proceden así carecen de virtud cívica. Los señores Representantes del pueblo no tienen otro deber, en sus funciones, que resguardar y cuidar los bienes de la República.

Bien está que haya consecuencia y gratitud hacia los hombres del Gobierno, esto es humano para quienes son amigos, pero ese sentimiento no debe perjudicar al país, porque el país está siempre en primer término.

En otra ocasión dijimos que la Oficina de Control no era una amenaza para nadie, sino que más bien venía a servir como guardián del tesoro del país.

No encontramos, pues, motivo para tanta grito.

PIK.

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager" grande y pequeña; Doble", grande y pequeña; Aguas minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale .etc

Revista del Mercado

Aroz.—El de primera se ha vendido a ₡ 34 quintal.

Frijoles.—Se cotizó a ₡ 106 la fanega.

Sal.—A ₡ 6.25 quintal.

Almidón.—A ₡ 30 quintal.

Mantequilla.—Se cotiza a ₡ 2 libra.

Manteca.—Se ha vendido a ₡ 83, ₡ 84 y ₡ 85, la lata de 40 libras.

Café molido.—De primera clase a 70 céntimos; de segunda a 60 céntimos y de tercera a 40 céntimos.

Harina.—A 56 colones el bulto

Cacao.—A ₡ 38 el quintal (crudo).

Queso.—Se ha cotizado a ₡ 40 quintal.

Dulce.—A 40 céntimos el atado de 5 libras.

Azúcar.—12 colones quintal.

Papas blancas.—A ₡ 32.00 el saco de 9 cajuelas, y a ₡ 19 las moradas.

Tabaco.—El de primera a ₡ 16.60 el de segunda a ₡ 100.00 y el de tercera a ₡ 50.00

Queso bagaces.—A ₡ 92.00

Fideos.—A 050 libra.

Las expulsiones en Nicaragua

Ha llegado a esta capital procedente de Nicaragua, don Agustín Sánchez Salinas, en unión de su señora esposa y niños. Viene arrojado del país de los lagos.

Su condena obedece a varios asuntos políticos y estaba sentenciado a sufrir cárcel o a confinamiento; pero después de un trabajo formidable se consiguió su expulsión.

Cuenta el señor Sánchez que la

situación de Nicaragua es cada día más grave y que la agricultura y el comercio se hundan, excepto en lo que se relaciona con la Mercantil Ultramar, que es uno de los ramos que pertenecen a Brown Brothers and Seligman, a quienes representan en Costa Rica Mr. Tackeberry.

Al señor Sánchez Salinas, señora esposa y niños, presentamos nuestro atento saludo.

Un compatriota triunfa en el Exterior

Conocimos en la ciudad de Alajuela, cuna de una juventud batalladora, al joven Alexis Agüero Soto aventajado estudiante que ahora acaba de obtener en México, el diploma de Doctor en Medicina, Cirujía y Obstetricia.

La tesis desarrollada por el inteligente compatriota nuestro, se titula: «Algunas consideraciones acerca del tratamiento de las ante versiones y ante verso flexiones uterinas». El trabajo lo dedica su autor así: «A

mis padres».

Con todo mi cariño y gratitud. Al señor doctor don Francisco Reyes. Como muestra de agradecimiento. Al señor doctor don Donato Moreno. A quien estimo y respeto.

Nos complacemos en enviar al Doctor Agüero nuestras sinceras felicitaciones por el triunfo alcanzado, con el cual ha puesto en el exterior muy en alto el nombre de nuestra patria.

Noches del Nacional

Volvió a brillar en nuestro Primer Coliseo, el sol esplendoroso del arte verdadero con la delicada comedia de Felipe Sassone, titulada «La Señorita está loca».

Locura simpática la de esta deliciosa señorita que oculta tras los velos sutiles de una vida inquieta y tras los pliegues de una existencia que rie siempre, las tristezas que en su tierno corazón nacieron al morir en él, de modo ingrato, las ilusiones primeras del primer amor.

Y ese amor vuelve a surgir en ella, imponiéndose con imposiciones adorables ante las cuales su voluntad de olvidar, su deseo de no ser otra vez juguete de las pasiones, cede porque el instinto femenino la lleva a la vez a ser la compañera de quien la abandonó cuando el abandono significaba la muerte misma y a ser la madre cariñosa del único hijo que su amado tuvo de otros amores.

La victoria de este cuento escénico, escrito con verdadero conocimiento de la vida y del teatro, obtuvo una interpretación deliciosa por mérito de la distinguida señora Raimunda de Gaspar quien, anoche, con una espontaneidad deliciosa pu-

so, en el alma de aquella pobre muchacha que sufre del mal de desilusión, mucho de la propia alma sincera que hace de ella una primera actriz de verdadero valor.

Telmo encarnó el papel de borracho incorregible con perfección obteniendo con facilidad los más merecidos aplausos.

Y Caralt, el gran Caralt, quien con una modestia que es muy rara en los Directores de Compañías, se dejó para sí un papel de ningún relieve, le dedicó tanto arte que el personaje que encarnaba, de secundario que aparecía en el concepto del autor, pasó a ser de primer orden: tantos fueron los detalles artísticos de los que hizo derroche este magnífico actor cuyo nombre es un nombre valioso en los dominios escénicos.

Para esta noche anuncian los programas «La Diadema de la Princesa», obra de máximo interés y de suprema emoción.

Según nota que recibimos, esta obra ha sido representada por la Compañía Caralt más de 300 noches. Es la obra-base, al rededor de la cual se ha forjado toda la libertad teatral de su género.

Y es el modelo del género. Podrá algún día desaparecer el llamado teatro emotivo, pero perdurará Raimunda, perdurará Arsenio Lupin.

He aquí el Teatro de interés, «La Diadema de la Princesa», o «Arsenio Lupin» por otro nombre, esclaviza, como pocas obras, la atención del espectador. Mauricio Leblanc, con su fuerte fantasía creadora, y Francis de Croiset con su finísima manera de «construir comedias», aunaron dos cualidades que son, en el Teatro actual, las que llevan al triunfo absoluto, definitivo.

Producto de esa unión admirable es la «Diadema de la Princesa», que llevará esta noche a nuestro gran coliseo un inmenso público popular.

EL ESPECTADOR

AVISO

Se desea saber el paradero de Rubén Fallas Borbón, de 25 años de edad que desapareció de su domicilio de San José C. R. el día 13 del corriente. La familia agradecerá cualquier informe al respecto.

RAMON FALLAS

Para Italia

En el tren de esta mañana partió para Limón donde tomará el vapor que ha conducirlo a Italia, nuestro particular amigo don Enrique Marín, propietario de la Barbería Palace.

Buena travesía deseamos al amigo Marín en su viaje de paseo y salud.

El beneficio de Amalia Molina

Esta noche tendrá lugar en el Teatro Variedades una función de gala. La gentil artista Amalia Molina celebra su beneficio en un selecto programa que indudablemente atraerá al Variedades escogido e inmenso público.

En esta oportunidad tributamos a la simpática artista nuestra admiración, deseando que en su beneficio lleve los más gratos recuerdos de Costa Rica.

Movimiento Diario

NACIMIENTOS

Oscar, de Socorro Ortiz Riverd; Josefina, de Ana Mata Castillo; José Manuel, de María Sánchez Umaña; Josefa, de Dolores Madrigal ú. ap.; Dolores, de Adelia Delgado, ú. ap.; José, de Manuel Calvo y Silvia Rodríguez.

DEFUNCIONES

María Francisca Coronado, 45 años, San José; Adelia Delgado, 33 años, San José; Angela Chaves, 9 años, Guápiles; Rafael Garro, 56 años, San José; María Ester Jiménez, 18 años, San José; Rubén Hidalgo, 40 años, San Ramón.

PASAPORTES

No hubo.

Por las Alcaldías

María Ulloa Fernández contra Ramón Alvarado Jara, por daños. —Vicente Bonilla Rojas contra Nicanor Santos Chaves, por estafa.

Nuestro café en Londres

Detalles de ventas de café de Costa Rica efectuadas por los señores Arbuthnot, Latham y Ca. Ltd. de Londres durante la semana que terminó el 20 de mayo de 1922.

Cantidad vendida: 1.300 quintales ingleses. Término medio de precio de venta (precio bruto por quintal inglés de 112 libras): 117 chelines, 10 peniques.

Estado del mercado muy flojo, con tendencia a la baja, especialmente para clases inferiores.

Embarcado a Londres hasta la fecha: 145.000 sacos.

Lyon Hnos y Co. Sucs.

San José, Costa Rica, mayo 22 de 1922.

Acusando recibió

A nuestra mesa de redacción han llegado, en un solo tomito, los números ocho y nueve, de la «Revista de Costa Rica», que es una de las más estimables que se publican en el país.

Trae trabajos de R. Fernández Guardia, Henri F. Pittier, R. Heliodoro Vale Eladio Prado, la Dirección y Manuel J. Jiménez.

Esta lista de nombres es suficiente para ameritar la Revista, y nosotros felicitamos a su Director por la labor tan alta y beneficiosa que está realizando con la publicación de tan selecta revista.

QUE HACE LA HIGIENE?

Esto es lo que nos preguntamos cuando nos acercamos a muchas de las carnicerías de esta capital. En el barrio del Atlántico lo mismo que al pie de la Cuesta de Moras, existen carnicerías que a 25 varas hay que taparse las narices para no asfixiarse, debido al olor a carne podrida. Esta es la carne que consume el pueblo, y la policía de higiene o está acatarrada o ciega o no está cumpliendo con su deber.



Por la cultura de España

El lunes próximo tendrá lugar en la Confederación General de Trabajadores, la segunda conferencia sobre la cultura de España, que dictará don José Figuer del Valle. Se propone este notable conferencista dar a conocer a los obreros las excelencias de España, cuya falsa interpretación de los hechos, relega a la madre Patria a ocupar un puesto secundario ante la apreciación universal.

Se impone pues para virtud de España, la rectificación histórica para que haya una justa apreciación de valores.

La obra del señor Figuer del Valle es altamente patriótica y merece nuestra más calurosa felicitación.

El lunes pues habrá lleno completo en la Confederación; no se suspende la conferencia por la lluvia; así nos lo dijeron los interesados.

Alemania da armas al Soviet ruso

L'clair publica el texto de la convención militar que se dice fue firmada en Berlín entre representantes del ejército del soviet ruso y del Estado Mayor General alemán, el día 3 de Abril último.

La cláusula principal de ese convenio dice que los alemanes se comprometen a suministrar armas, municiones y todo el material necesario para su equipo, al ejército rojo, compuesto de 180 regimientos de infantería, y a suministrar igualmente grandes piezas de artillería camuflada para el uso de 20 divisiones de infantería.



OCASION

Casa de dos pisos, con nueve habitaciones muy higiénicas, y varios Lotes contiguos para construcción, se venden en Cartago a 100 varas del Mercado y 100 del Ferrocarril — Se venden también un magnífico Piano y dos máquinas de coser en perfecto buen estado.

Entenderse con ALEJANDRO FAYAD en CARTAGO

La Sociedad al Día

Para Alajuela salió la Srta. Isabel Sibaja.

—Regresó de Tucurrique la señorita Mary Bolaños E.

—Para Curridabat partió doña América B. de Ortiz,

—Partió para Puriscal don Guillermo Ortiz P.

—Para Línea Vieja salió don Oscar Otoya.

—Completamente restable-

cido el Dr. don Luis P. Jiménez.

—También se encuentra restablecido don Francisco Echeverría G.

—Se encuentra mejor don Ricardo Toledo Ch.

—También se encuentra completamente restablecida doña Carlota Iglesias de Galle-

ARMAS DE FUEGO

DE EIBAR - ESPAÑA

Pistolas Automáticas (Marca TERRIBLE)

Revolveres y Escopetas de Cacería

de todas clases y calibres

HA RECIBIDO JOSE PEREIRA V.

Esquina opuesta a Chepo Esquivel

Patronato escolar en Limón

El Patronato Escolar en Limón ha quedado organizado de la siguiente manera: don Federico Gócher, Presidente; D. José Rodríguez, F. Tesorero; don Victor J. Arias, Secretario; Vocales: don Francisco Solorzano, doña Dorila de Restrepo, don Eladio Calvo F., don Enrique Trejos, don Isidoro Heilbron.

Dadas las capacidades de los miembros de este patronato escolar, no dudamos que la enseñanza progresará en todo sentido en el bello Puerto del Atlántico. En la primera reunión que hicieron acordaron pagar los útiles que fueran recién enviados de San José. Deseamos para ese entusiasta patronato recién instalado en Limón, completo éxito en sus labores.

A nuestros AGENTES

Se recuerda a nuestros agentes la obligación en que están de enviar antes del día 15 de cada mes la liquidación de sus respectivas agencias.

Marítimas

Limón, 22.—Anoche zarpó para New York, vía Habana, el vapor inglés «Ulúa», con los siguientes pasajeros: Dr. Edgar Montenegro y señora, Miguel Sarquis, Teresa P. de Martín e hija, Francisco, Rodrigo y Rosa v. de Quesada, Henry Price, Bejos M. Yamuni, Renato Villalobos y José Fernández T.—Carga: 53770 racimos bananos, 992 piezas balsa, 900 jabas piñas, 553 sacos café, 40 cajas bananos pasados, 20 cilindros vacíos, 8 cuñetas partes de una bomba y un motor eléctrico, una caja conchas de tortuga (carey) y dos paquetes pájaros disecados para New York, 1541 sacos café para Londres, 250 sacos café para Burdeos, 167 sacos café para Amsterdam y 7 sacos café para Hamburgo.—Correo: 44 sacos.

—Hoy a las 6 ancló procedente de New Orleans el vapor estadounidense «Cartago», con los siguientes pasajeros: Elmer Benagh e hijo, Seb French y Alma Lee, 30 en tránsito para Cristóbal.—Carga general 500 toneladas.—Correo 18 sacos.—El Capitán de Puerto,—A. ACOSTA.

Lo de la lancha Santa Rosa No es un elefante blanco

En una entrevista que el «Heraldo» de Puntarenas tuvo con el Sub Inspector de Hacienda de aquel lugar, se sabe que el costo de cada viaje de la «Santa Rosa» a los puertos del Sur, es de setecientos un colón por viaje.

Según declaración del señor Inspector de Hacienda de Puntarenas, la lancha «Santa Rosa» no la envió el Gobierno al Puerto del Pacífico con la mira de dedicarla a negocios, sino con el ánimo muy plausible y harto patriótico, de facilitar la comunicación con los pueblos del Sur, fomentando así la agricultura y las otras industrias que estaban ahí estancadas, y a cuyo efecto se dispuso que se hiciera a El Pozo y Golfo

Dulce, el mayor número de viajes semanales.

Otros viajes que se han hecho a estos lugares, no han costado un céntimo al país, pues todos los gastos los ha producido la embarcación. De aquí ha llevado carga para allá y artículos indispensables, y de allá ha traído cereales y semovientes, cuyo transporte ha producido lo necesario para cubrir los gastos y para hacerle a la «Santa Rosa» valiosas reparaciones.

Han dado margen a estas explicaciones del señor Sub Inspector de Hacienda de Puntarenas, el hecho de haber señalado «El Heraldo» como bienes nacionales que podrían verse, la lancha «Santa Rosa».

La España Martínez & Co.

Acabamos de recibir las famosas harinas
«España» y «Almirante»
PRECIOS BARATISIMOS
Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAÑ JOSÉ

Celebración del tercer aniversario de la batalla de El Jobo

Los suscritos jefes, soldados y simpatizadores de la revolución del Sapoá, considerando:

Que es un alto deber de gratitud y de justicia, rendir culto a los héroes que tributaron en vida por la patria;

Que es también un deber, mantener el fuego de los ideales que sus tentó esa gran causa.

Hemos acordado reunirnos el 26 de los corrientes, tercer aniversario de la Batalla del Jobo, para que en cumplimiento de tan sagrados deberes, desfilar al Cementerio General a depositar una corona sobre la cruz central en memoria de los compañeros muertos en la lid, y luego celebrar una reunión fraternal en el café «La Feria».

Igualmente hemos acordado, encargar al señor don Francisco J. Castro Argüello, la organización de

dichos actos, y lo hemos autorizado para recoger la cuota de los simpatizadores de la idea.

San José, 9 de mayo de 1922.

Jorge Volio, Z. Castro, A. Gustiniani, Manuel Poanco, V. M. Quesada, Enrique Fonseca Zúñiga, Juan A. Gómez, Juan Rafael Meneses C., Claudio Meneses C., Amadeo Vargas, Abel Robles, Arturo Quirós, M. Meneses C.

El señor Castro Argüello, nos ruega avisar a todos los revolucionarios y simpatizadores de la causa, que deseen tomar parte en dichos actos, se sirvan pasar a recoger la invitación y cubrir el recibo correspondiente, en casa de don Juan R. Meneses, o donde él, en la Oficina del Tranvía, altos de la Botica de Mariano Jiménez.

Cal de concha de Patarrá
EN GRANDES Y PEQUEÑAS CANTIDADES
Se despacha a todos los pueblos de la República.—Buenos descuentos en pedidos de 20 fanegas o más.
Teléfono 1539.—Calle Central
Depósito de Materiales de Construcción de M. Struck

Lo que han callado los panameños Las armas que nos quitaron en Coto cayeron en un estero Cuatro oficiales muertos y otros heridos

Persona que nos merece todo crédito, nos ha dado los informes, de una verdadera catástrofe ferroviaria ocurrida en territorio panameño en la pasada revuelta con aquel país, han tenido los panameños el cuidado de ocultar.

Es el caso de que las armas que los valientes panameños nos quitaron en Coto, fueron embarcadas en un carro del ferrocarril panameño, para conducirlos a Pedregal. Este carro iba adelante de la máquina, siendo su conductor un tal Julio Sarriá, en el que iban custodiadas nuestras armas, el jefe de Policía Mr. Lang, el Capitán Armoelles, el Cap. Smita y los oficiales Porto y Durán, todos alegres con el botín de guerra, todos cantando el Himno Nacional panameño y comentando la traición que habían llevado a cabo.

A interrumpir el regocijo de los chombos, se acercó un negro jamaiicano, quien solicitó un pase para Pedregal, lo que le fué negado.

En venganza, el negro quitó el

pie que conectaba el carro con la máquina, y como en esos momentos el tren bajaba una peligrosa pendiente, el carro se fué con tanta velocidad que cayó en el estero. En esta catástrofe murieron los cuatro oficiales panameños ya nombrados, y quedando otros oficiales más, entre éstos Mr. Lang, gravemente heridos.

Sólo pudieron sacar del entero unas pocas armas, quedando el resto en el fondo del estero.

En David se le tributaron altos honores a los oficiales muertos, convirtiéndose la alegría de los panameños en amargo llanto.

Sombrería de M. F. Palomo
Del 1º de mayo en adelante abriré nuevamente mi Sombrería contigua a la lechería de don Alberto González.
Único taller donde puede Ud. mandar a arreglar su sombrero, a satisfacción, en estilos modernos.
Llegaron cuerdas para triples

La opinión de un profano

El sport, que con su acción fortificante se está esparciendo de una manera arrolladora en la generalidad de los habitantes de Costa Rica, tiene tal fuerza de atracción, que a los que no nos ha podido enrolar en sus falanges por habernos encontrado ya con los huesos un poco endurecidos, nos ha puesto a formar entre las huestes de los admiradores de los simpáticos y hábiles jugadores de foot-ball, que de cuando en vez se dirigen a la cancha de la sabana a tejer filigranas con una bola que resulta obediente a la más leve indicación que se le haga con el pie. Movidos por ese entusiasmo contagioso nos dirigimos el domingo último a la Sabana, y hemos presenciado uno de los matchs que más nos ha gustado desde que nosotros hacemos de mirones en la Sabana y en las plazas del país, enfilados en correcta formación, con la punta del calzado tocando la raya de harina que demarca el campo de juego, y con el sol haciendo filigranas también, de luces, sobre la penitente espalda.

Se iba a llevar a cabo el juego concertado entre *La Libertad* y el *Hereditario*, y para el cual el primero de los Clubs mencionados había desafiado al segundo que aceptó el reto. Gran expectación en el público, pues es notoria la consabida rivalidad que existe entre ambos Clubs. Apuestas a granel y nerviosidad general.

El juego, como ya lo dijimos, fué muy interesante. Nos gustó sobre manera el juego de los *Hereditarios* durante el primer tiempo, en que hicieron dos tantos contra cero, a los de la *Libertad*. Fué un juego encantador, en que los hereditarios hicieron derroche de habilidad, combinaciones elegantes y difíciles,

engaños preciosos a sus contrarios, y todo mediante un juego científico, correcto, ajustado, donde cada pase al compañero parecía que fuera hecho con un conocimiento de la medida exacta de la distancia existente entre los dos.

Este primer tiempo en que limpiamente hizo el hereditario sus dos tantos a *La Libertad*, valió por lo bellamente jugado, por todo el match, y puso de relieve a mis ojos de profano la superioridad del juego de los hereditarios, sobre el de *La Libertad*. Mas sin embargo, la suerte no siempre es justa, y el segundo tiempo fué adverso a los hereditarios, quienes no pudieron aumentar el número de puntos hechos y tuvieron en cambio tres puntos que les hizo *La Libertad*.

En este match hay una nota de cultura dada por los hereditarios, que vale la pena hacer resaltar. A pesar de haber en la Sabana un inmenso público de Heredia que vino a presenciar el match, este público se limitó a aplaudir a sus jugadores, respetó la cancha cuando los suyos hicieron los dos tantos, no llegó a molestar una sola vez con silbidos a los contrarios, y una vez derrotado su team, se limitó a acompañar a sus valientes muchachos, retirándose humildemente con ellos rumbo a Heredia, con la tranquilidad de quien tiene confianza en sí mismo y sabe que un revés siempre es posible, pero se siente con capacidades y energía para seguir manteniendo el campeonato que en lid gloriosa de 19 matchs se ciñó en la Liga pasada.

Esta fué una nota de cultura que impresionó muy bien al numeroso público, y nos permitimos felicitar por ello al simpático team hereditario.

United Fruit Company

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor PASTORES que salió de Nueva York, vía Habana y Cristóbal y llegará a Puerto Limón el día juéves 13 del corriente mes de abril, que de regreso sale para Nueva York, vía Habana, el día domingo 16 de abril, los vapores ULUA, TOLOA, CALAMARES y PASTORES, en el orden nombrados, seguirán llegando a Puerto Limón todos los jueves en la mañana y saldrán los domingos en la tarde.

Los vapores SAN BLAS, SAN BRUNO, SAN GIL y SAN BENITO harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston en los cuales hay acomodo amplio para los pasajeros. Estos vapores, en combinación con los vapores de la Elders & Fyffes Ltd., para Bristol vía Cristóbal y Kingston, harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal, zarpando los viernes.

Carga para Nueva York, Londres y otros puertos europeos se aceptará como de costumbre para ser despachada por los vapores de la United Fruit and Company de la Elders & Fyffes Ltd.

Para más informes dirigirse a las Oficinas de la Compañía en Limón o en San José.

G. P. Chittenden, Administrador

Tribuna Obrera | Tiempo y conciencia

A pesar de ser bien probado que las cooperativas producen directamente es las masas mejoramiento y muchas veces hasta riqueza, es del caso que en nuestra educación no privan las cooperativas de ninguna especie.

Es más fuerte entre los hijos del país el espíritu individualista. Los hombres se empeñan en mantener aquí ese espíritu y se nota hasta cierta vanidad en conservarlo.

Por eso es tiempo perdido pensar que se puede hacer obra grande y obra fuerte contando por anticipado con el concurso de los compatriotas en una empresa de beneficio para los que tomen parte en ella. Aquí es peligroso confiar demasiado en esto. Y decimos «peligroso» porque siempre será un peligro quedar solo en mitad del camino y sorportar las consecuencias materiales y materiales que la empresa acarrea al responsable valiente que tuvo la virtud masculina de mantenerse firme. Ese valiente paga por todos sus compañeros sin tomarse éstos la molestia siquiera de medir, pesar y comprender la bondad del sacrificio. Y que todo es obra de educación.

Los pueblos para perfeccionarse hasta donde es posible dentro de lo natural, no lo consiguen de la noche a la mañana. Es tarea de siglos. Unas a otras tienen que sucederse muchas generaciones para lograr avanzar un paso por el camino de la civilización. Por eso los países relativamente jóvenes—como las Américas—tienen que sufrir muchas transformaciones para lograr la adquisición y adaptación de costumbres y modelos que en otras partes son corrientes o fueron corrientes porque ya están cambiados por otros mejores.

Por eso no hay que alarmarse, si pensamos que para imponer todo lo bueno y todo lo nuevo, se necesita antes contar con los dos agentes principales de la civilización llamados tiempo y conciencia. Se necesita tiempo y conciencia para las grandes empresas.

Deriva de las consideraciones anteriores, que todavía los obreros de este país no están preparados para hacer obra colectiva. Tienen que esperar mayor desenvolvimiento y antes tienen que pasar por el mortero de la escuela. Vanos pues resultan los intentos de hacer una empresa de mejoramiento colectivo y cuyo impulso deben darlo las fuerzas unidas. La idea desde luego aborta por falta de tiempo.

Por eso aquí las sociedades cooperativas han fracasado. No tienen eco. No encuentran ambiente. Caen por falta de respaldo de la opinión pública. Languidecen por falta de fe en sus mismos socios.

La lucha pues resulta más difícil porque aquí se hace individual; cada hombre firma y hace su empresa por separado; y esto no varía; hace lo mismo en las empresas de orden económico y hace lo mismo en las empresas de mejoramiento social. Los obreros aprovechan el esfuerzo unido, cuando esporádicamente aparece alguna vez, como recurso inmediato y pasajero; después vuelven grupas a su anterior individualismo. Aprovechan la unión simplemente como recurso instintivo hacia la defensa.

Así proceden casi todos los elementos que componen el reino animal.

A estas horas son indiscutibles las ventajas que para los obreros tienen las cooperativas.

A más de la legítima pesa y medida en las mercaderías que consumen en sus bazares comerciales; a más de la oscuratura de los artículos, tienen un dividendo anual como accionistas en el negocio cuya prosperidad está constantemente estimulada por el esfuerzo colectivo. A nadie escapa, pues, la bondad de las cooperativas.

Visiblemente está el negocio y visiblemente está el éxito.

¿Entonces por qué aquí las cooperativas parece imposible establecerlas? ¿Será que en otras partes son distintos hombres especializados en superioridad? ¿Será que llevan otra envoltura que no es la nuestra? Nada de eso. Hombres iguales a nosotros son; ni superiores ni inferiores. La única diferencia de carácter moral que existe es la siguiente: son pueblos que anteriormente a los nuestros bebieron en las fuentes de la civilización.

Los Gnomos
Gantina y Repostería
Excelente servicio en Café, Thé y Chocolate
Confites y Tostales de todas clases
Fermin Bernadas



El hombre ganó su primera victoria contra el dolor cuando, hace años, se descubrieron los salicilatos. Después logró un triunfo mayor con la Aspirina. Ahora ha vencido definitivamente con la **Cafiaspirina**, o sean las Tabletas Bayer de Aspirina y Cafeína, (identificadas por la Cruz Bayer), porque su acción es superior a la de todos los analgésicos conocidos. Los dolores de cabeza, muela, garganta y oído; los resfriados; la influenza; la gripe; las neuralgias, etc., son enemigos que pueden asaltar su salud en cualquier momento. **La Cafiaspirina es un arma segura y rápida. ¡Usela y vénzalos!**



Acudid! A LA SASTRERIA DE FRANCISCO GOMEZ. Acudid!
Acaba de recibir un surtido de Casimires de última moda a precios sin competencia — Haga usted UNA VISITA hoy mismo y se convencerá.
Costado Oeste del Banco Internacional

GIL SOL.
Suscríbese a LA PRENSA

El valor del Marido

Un sabio juez de New York ha decidido una nueva orientación en los casos de indemnización por divorcio. Hasta ahora, toda discordia conyugal tenía como corolario la reclamación violenta, por parte de la esposa, de una importante suma, a título de indemnización. Y generalmente, la demandante lograba, unas veces, el 100 por 100 de sus aspiraciones, y otras, el 95 por 100 de sus deseos. Y, por consiguiente, se había echado los cimientos de una nueva industria: la industria de la compensación mensual por las esperanzas desvanecidas.

Este sabio juez ha dispuesto que, cuando haya un jurado que vote afirmativamente una demanda monetaria femenina, para una mujer a la que hayan enajenado los afectos de su esposo, el marido deberá comparecer, también, para que se le tomen las especificaciones, de modo que pueda comprobarse si es justo o no el veredicto. Es decir, que deberá personarse también el marido, a fin de que se le tomen las medidas del amor, y ver si corresponde en la realidad a lo que la imaginación calenturienta o caprichosa de la esposa vio en él. Y de acuerdo con esto se fallará la suma solicitada, o no.

Recientemente, un jurado decidió que un esposo valía \$ 10.000 y en tal virtud ordenó que, la mujer que había arrebatado a la esposa los afectos de este marido valioso, debería ser condenada al pago de la suma. El juez, naturalmente, alarmado al considerar la gruesa suma en que se cotizaba al marido, un sér enteco, frío, dotado de un tic nervioso poco agradable, lanzó sus miradas asombradas al valioso ejemplar humano. Su mirada apreciadora le revés el error habido en la consideración de su valor, y por tanto, estimando que, de quedar en pie la sentencia cometería un delito de especulación o aprovechamiento, que dice textualmente la ley americana, suspendió el veredicto.

La esposa, que, al parecer tampoco se mostraba muy segura del valor en que apreciaba a su esposo,

finalmente, convino en aceptar la mitad de la suma, o sea \$ 5.000, antes de que se la impusiese un nuevo juicio, con nuevos jurados, quizás más expertos en la valoración de ese artículo de uso femenino que se llama marido y redujesen a una irrisoria cantidad la compensación debida a la pérdida de afectos y personas por ella experimentadas.

Esta solución, como era natural, no encontró la aprobación general, porque, en realidad, no existe una tarifa bien definida, ni una escala de especificaciones masculinas matrimoniales, a la que acudir en demanda de consejo. La valoración del hombre por la mujer, puede diferir grandemente de una esposa a otra. Para una mujer, su esposo, acaso, pueda representar un valor superior al del rubí, para otras en cambio superior al del diamante, así como algunas, también, pudiera ser que no lo aceptaran ni a cambio de sellos usados o regalados.

Este juez, sin embargo, pese a las imperfecciones de su nueva orientación, tal como la trazo en este caso, ha dado una base, un cimiento sobre el que se podrá edificar una legislación futura, aproximada a la equidad con respecto a la valoración matrimonial. Y así, en lo sucesivo, será más fácil poder evaluar los perjuicios que, para toda mujer, representa la ausencia de los afectos conyugales y la ausencia del esposo del hogar.

Para ello, se llegará, sin duda, al establecimiento de jurados femeninos para la apreciación de valores matrimoniales, cuando se refieran al hombre dejando sólo a los jurados femeninos, la valoración de las mujeres, si bien, hay quienes piensan que, nadie, mejor que los hombres, conocen a los hombres, y las mujeres a las mujeres. Para evitar que, algunos hombres, yerren lamentablemente y, para salvar al género masculino de la perversa influencia que, sobre él, ejercen las mujeres, o viceversa, que de todo hay en la vida,

CHAMBELAN

893 ES EL Teléfono - DE - La Bodega

Lado N. del Mercado, frente al Diluvio
Acabamos de recibir Harinas "Gen" y "Gold Medal". Consulte nuestros precios.
Francisco Armijo

Villa Quesada

El invierno ha entrado con mucha fuerza, llueve mucho y los caminos se descomponen a pesar de que este año el señor Jefe Político aplicó todo su rigor para hacer limpiar las rondas que muchas de ellas tenían años de no limpiarse. Aquellos Jefes Políticos sólo pensaban en el fin de mes. Se dice que don Claudio renunciará pero la mayor parte de los vecinos pedirán que no se le admita su renuncia, excitándolo a que continúe en su puesto aunque sacrifique sus propios intereses.

—El Telegrafista y Administrador de Correos es acreedor a una calurosa felicitación por haber llegado a implantar el orden y respeto en su oficina: orden que nunca se

había observado en este lugar; había individuado en este lugar; había llegado el correo estaba dentro de la oficina fijándose mucho y aun tomando parte en la distribución de la correspondencia que es tan sagrada y esto sin ser empleado del ramo; hoy ya se conforma solamente con tomar parte del cuerpo por la ventanilla del despacho obstruyendo la luz y el reparto de la correspondencia de los demás; pero siquiera es algo ya, no entra todo el cuerpo. Ojalá Guillermo pueda acabar de completar su orden que como telegrafista cumplido, su hoja de servicio es muy limpia.

CAMPANILLA

CAMISERIA El Gallo de Oro

Especialidad en Encargos a la Medida
Escogido surtido de telas

25 varas al este del Hotel Europa - - SAN JOSÉ, C. R.

Salida de Correos

El próximo viernes a las 8 para México, Australia, China, Japón, Nueva Zelanda, Filipinas, Alaska, Hawaii, San Francisco, San Diego, Los Angeles, Chicago, San Luis, Kansas, Texas, via New Orleans, Sud América y Antillas, via Cristóbal, Inglaterra, via Bristol, por medio del vapor inglés «Coronado»

Para Centro América el próximo domingo a las 8 por medio del vapor inglés «Cauca»

Para Europa y E. E. U. vía New York y Habana, Cuba, el próximo domingo a las 8, por medio del vapor inglés «Tolosa»

SALIDAS

DE PAQUETES POSTALES

Alemania el miércoles a las 14 hs. en el vapor «Stuyvesant»
Inglaterra el jueves a las 14 horas en el vapor «Coronado»
Panamá el jueves a las 14 horas en el vapor «Coronado»
Canal Zone el jueves a las 14 horas en el vapor «Coronado»
Centro América el sábado a las 9 horas en el vapor «Cauca»
E. E. U. el sábado a las 9 horas en el vapor «Tolosa»

San José 22 Mayo de 1922.

Quieren independizarse de la Junta Central

Las Juntas Escolares de los distritos de esta capital, desean independizarse de la Junta Central, por cuanto con su independencia creen hacer mayor labor.

Consideran ellas que las Juntas viejas, por estar moldeadas en un conservatismo ya conocido, no podrán hacer más de lo que han hecho, y que los nuevos entusiasmos que traen podrán superar en mucho a lo que han hecho las Juntas que pudiéramos llamar a estas horas instituciones viejas.

Dadas las buenas intenciones que abrigan las Juntas escolares de distrito, creemos que su labor, en este sentido, redundará en provecho de estas nuevas instituciones.

“Espartaco”

Así se llamará un periódico, órgano de las clases trabajadoras. Mejor nombre no pudo haberse escogido para este adalid de los proletarios, el cual se presentará a sus lectores lleno de vida y con ansias de libertad.

Espartaco fué el primer esclavo que dió en la vida la gran clarinada de libertad para las clases oprimidas.

Bienvenido sea el simpático colega.

SE DESEA COMPRAR los números de LA PRENSA correspondientes al 23 y 26 de agosto de 1920. En esta Administración informarán.

Sección de avisos Económicos

Harina ACABA DE RE IBIR
José Andrés Coronado
FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA
Teléfono 511

BASILEO ACUÑA P.—Instalado en su propio edificio, 50 varas al Sur de «La Proveedora», recibe y da dinero al interés. En depósito paga los mejores tipos.

Disponiendo de muy cómodas bodegas, recibe toda clase de mercaderías en comisión para su venta. Adelanta dinero sobre ellas. Especial atención en productos agrícolas.

San José, TELEFONOS: OFICINA 364. APARTADO 662 y HABITACION 411.

PARAGUAS! PARAGUAS!
GRANDES y PEQUEÑOS! Acaba de recibir una gran cantidad para vender al por mayor y al menudeo la PARAGUERIA «LA JAPONESA» de REGO HERMANOS.

ESPECIFICO «CORET». CREMA de fama mundial para suavizar, blanquear y refrescar el cutis. DEPILATORIO que en pocos minutos estirpa el vello de los brazos, cara, etc. QUITA MANCHAS MAKAVILLOSO, infalible para hacer desaparecer cualquier mancha. Delicioso para afeitarse; transporta dibujos tipográficos a papel, seda u otro género terso.—De venta en las principales Boticas.

EL COMETA. Taller de fundición. Se vende una rueda «Apelton» de 24 pulgadas diámetro con 24 yardas de cañería de 10 pulgadas. Un trapiche — de 8 x 10 pulgadas, otro de 10 x 10 por 13 y 6 pallas de varios tamaños.—San José, apartado 239.—MARTIN Y MEDINA.

DESEO alquilar una casa grande. Dirigirse al apartado 904, San José.

LA COMPANIA ARTISTICA AMPLIFICADORA participa a su apreciable clientela y al público en general que espera sus órdenes en los altos de «La Lonja» frente al Banco de Cooita Rica, Avenida Central y 4ª Calle Norte.

FABRICA DE CAFE Y CACAO DE RICARDO DOKADO: Todas las personas de buen gusto prefieren el café y el cacao de esta acreditada fábrica: Teléfono 807; Apartado 24, Calle Central, esquina opuesta a la Botica «El Cometa», San José, C. R.

LA COLONIAL.—Fábrica de Café y Cacao Molido y depósito de artículos de primera necesidad. Se tuesta y se muele café y cacao. Precios los mas bajos de plaza. Esquina Sureste del Pasaje Jiménez. Teléfono 711.

AMI NUMEROSA Glientela de San José aviso que he trasladado mi taller de zapatería a TRES RIOS donde atenderé, como siempre, los gustos más refinados.
ISMAEL LOAIZA

ACEITE DE LINAZA COCIDO: Ofrecemos al público, nuestros precios siguientes en latas de 5 galones @ 8.00 por gal... Precio por un galón sin envase @ 8.50.—Precio por un galón con envase cerrado @ 9.00.
L. MARTINEZ y HNO.
Apartado N° 1080 — Teléfono N° 822 San José, C. R.

DR. CONSTANTINO HERDOCIA

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS
MEDICOY CIRUJANO
Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta
Horas de oficina de 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades
Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica

“Actualidades”

Aparecerá esta Revista de Ciencias, Artes, Literatura, Política, etc., en la semana próxima. La dirigirá don Víctor Manuel Rojas Corrales y don Manuel Saavedra.

Fiesta del delantal

El sábado se celebró en la Escuela Superior de Niñas de Puntarenas, la fiesta organizada por la Directora doña Delia de Guevara, la cual consistió en inaugurar el delantal, uniforme que aquella Escuela usará para las clases de cocina.

Personal

El aventajado obrero don Joaquín Solano Viquez, vecino de Tres Ríos, y quien actualmente dirige los trabajos de la importante casa de Tournon y Cia., se radicará en esta capital.
Nos complacemos en presentarle nuestro atento saludo.

Suscríbese a LA PRENSA

Próximo Acuerdo de la Confederación General de Trabajadores

La Confederación General de Trabajadores, habiendo estudiado el Proyecto que presenta el Poder Ejecutivo con respecto a la construcción del barrio para obreros, cree y quiere—se nos ha informado— tener personería en la tramitación de este asunto. Y al efecto, una Comisión irá a entrevistarse con el Gobierno a fin de que el desarrollo de este plan se haga de acuerdo con la Confederación que tiene en su seno miembros honorables conocedores de las necesidades obreras que pueden hacer algo más a conciencia.

PEQUEÑO IDEARIO, el último cuaderno de Ediciones Renovación. Le proporcionará a usted ocasión de reflexionar sobre un número de pequeños problemas que representan la vida.

SE VENDE PROPIA PARA UN GRAN HOTEL

La Casa que actualmente ocupa el CLUB COSTA RICA

Tiene 20 departamentos y está situada 75 vs. al S. del Palacio de Justicia
Entenderse con Luis García C.

Galletas de Soda y Otros Estilos

Las preferidas por las personas de buen gusto por su CALIDAD SUPERIOR
Fabricadas por VORIES BAKING COMPANY

Concesionarios para Costa Rica: MONTEROS & Ca. Inc., N. Orleans, La.
Representante: VICTOR FABIAN
APARTADO N° 882 — SAN JOSE — TELEFONO N° 817

FOLLETIN DE «LA PRENSA» LA SALA NUMERO SEIS

POR ANTON CHELOV (29)

indefensa.
Kistunov empezó a sentirse mal del corazón. Con expresión de sufrimiento, y contentándose a duras penas, para no prorumpir en votos, comenzó de nuevo a explicar la diferencia entre el banco y el ministerio de la Guerra; pero su voz no tardó en debilitarse, y exclamó con un gesto desesperado:
—No, no puedo más. Tengo vértigos. Está usted perdiendo el tiempo en vano y haciéndonos perder a nosotros.
Después, dirigiéndose a un empleado, dijo:
—Alexey Nicolayevich: ¿quiere usted explicarme a la señora Chikin que no debe dirigirse a nosotros?
Después de recibir a todos los clientes, Kistunov entró en su gabinete y firmó gran cantidad de cartas; pero el empleado seguía hablando con la seño-

ra Chikin. Desde su gabinete, Kistunov oía su voz, fuerte y llena, y la penetrante y quejumbrosa de aquella mujer.
—Soy una pobre mujer indefensa—decía la señora Chikin—. No soy ya mujer para nada, y sólo por milagro puedo andar aún. Hasta he perdido el apetito... Esta mañana apenas he podido tomar una taza de café...
Alexey Nicolayevich le respondía, con una calma conseguida visiblemente a costa de grandes esfuerzos, explicándole la diferencia entre un banco y el ministerio de la Guerra. Renunció, al cabo, a su misión, y fué reemplazado por el jefe de contabilidad.
—¡Qué mujer! ¡Qué mujer!—lamentábase Kistunov, bebiendo a cada instante agua para calmarse un poco—. ¡Esto es anormal, inaudito! Nos va a poner a todos malos.
Media hora después sonó el timbre. Alexey Nicolayevich entró en el gabinete.
—¡Qué!... ¿Sigue aún ahí?—preguntó con voz desfallecida.
—Sí, Pedro Alexandrich. No hay manera de que se haga cargo de nada. No podemos más.
—Escuche usted... No puedo oír su

voz, ¿comprende usted? Me pongo malo.
—No se puede hacer más que avisar al conserje... La echará a la calle.
—¡No, no!—protestó Kistunov.—Empezaría a gritar, a armar escándalo... Prefiero que la hagan ustedes entrar en razón.
—Bueno.
Alexey Nicolayevich salió, y momentos después se oían de nuevo su voz, fuerte y llena, y la quejumbrosa de la señora Chikin.
Un cuarto de hora más tarde fué nuevamente reemplazado por el jefe de contabilidad.
—¡Qué mujer! ¡Qué mujer!—gemía Kistunov estrujándose nerviosamente los dedos—. ¡Una verdadera idiota! Tengo jaqueca.
En el salón vecino Alexey Nicolayevich, perdidas por completo fuerzas y paciencia, exclamó, cólerico, dirigiéndose a la señora Chikin:
—¡Esto es insostenible! (Se puede concebir mayor estupidez)—y dió un puñetazo en la mesa.
La señora Chikin se ofendió.
—No sea usted grosero. Esas cosas puedes decirle a tu mujer, pero a mí, no.

Alexey Nicolayevich, dirigiéndole una mirada llena de cólera y de odio, dijo, con voz ronca:
—¡Márchese de aquí!
—¿Cómo?—exclamó ella—. ¿Se atreve usted a echarme? ¡Ah, no, eso no! Soy una pobre mujer indefensa, y no puedo permitir que me insulten. Mi marido es empleado público, y tú... ¡Que indecente! Iré a quejarme a mi procurador, Dmitry Karlich, y te dará una buena lección de cortesía. Me ha ganado ya tres pleitos contra los inquilinos, y hará, quizá, que te deporten a la Siberia. Me la vas a pagar... ¿Dónde está el genera? ¡Excelencia! ¡Excelencia!
—¡Largo de aquí!—dijo Alexey Nicolayevich, ahogándose de ira.
En aquel instante, Kistunov entreabrió la puerta de su gabinete y dirigió una mirada al salón.
—¿Qué sucede?—preguntó con tono doliente.
La señora Chikin, roja como un cangrejo, se hallaba en medio de la estancia, haciendo gestos amenazadores, mientras los empleados, igualmente rojos de cólera y en actitud de mártires, se mantenían a cierta distancia.

—¡Excelencia!—gritó, lanzándose hacia Kistunov—, ese (y señalaba con el dedo a Alexey Nicolayevich) me ha insultado. En vez de arreglar mi asunto, como se le había ordenado, ha hecho mofa de mí. Soy una pobre mujer indefensa. ¡Mi marido es empleado público, mi padre era capitán, y no puedo consentir que me insulten!
—¡Bueno, señora!—gimió Kistunov.—Luego verá... Ahora no me me es posible... ¡Déjenos usted, márchese! —Pero necesito dinero hoy mismo. No puedo esperar.
Kistunov se pasó por la frente la mano temblorosa, lanzó un suspiro, y dijo con voz moribunda:
—Señora, se lo he explicado a usted. Esto es un banco, una empresa comercial privada, y por lo tanto, no podemos serle a usted útiles. Sólo consiguiera usted impedirnos trabajar.
La señora Chikin le escuchó y dijo:
—Sí, lo comprendo; pero he estado ya en todas partes. Sólo usted puede arreglar mi asunto. Si el certificado de médico no basta, puedo enseñarle a usted el certificado de la policía... Una nube de sangre oscuró la vista de Kistunov, que se dejó caer,

medio muerto, en una silla.
—¿Cuánto ha de cobrar usted?
—Veinticuatro rublos con 36 copecks.
Kistunov sacó su cartera, extrajo de ella un billete de 25 rublos y se lo dió a la señora Chikin.
—¡Tome usted, y... márchese!
Ella tomó el dinero, lo envolvió en una punta de su pañuelo, y sonriendo con dulzura, casi con coquetería, preguntó:
—Excelencia, ¿no será posible que vuelva mi marido al servicio?
—¡Por todos los santos, déjeme usted!... ¡No puedo más, estoy enfermo!
Cuando, por fin, se fué, Alexey Nicolayevich hizo llevar bromuro para todos los empleados. La señora Chikin estuvo aún una hora en el portal, dándole jaqueca al portero.

FIN